

### **Anuncian demandar a dos países**

El capitán grande de la organización de Capitanías Weenhayek y Tapiete de Tarija (Orcaweta), Moisés Sapiranda, anunció el inicio de una demanda internacional contra Argentina y Paraguay por el daño que están causando al río Pilcomayo, principal fuente de provisión de sus alimentos y vital actividad de esa población indígena.

“Hemos tenido contacto con autoridades y un acercamiento con instituciones como ONG que nos pueden ayudar en cuanto al proceso judicial (que vamos a seguir contra Argentina y Paraguay) porque no se puede quedar así, nos preocupa porque es nuestra fuente de trabajo”, sostuvo el dirigente según el reporte de radio Pilcomayo.

Asimismo dio un plazo hasta el próximo lunes al Gobierno boliviano para que encuentre una solución a la situación crítica en que se halla la vía fluvial, por la sedimentación y contaminación; caso contrario advirtió con bloqueo de caminos.

### **La Prensa / La Paz**

#### **La yodación de la sal fue incorrecta en 2011**

Al menos durante los diez primeros meses de 2011, a causa del elevado costo de la importación del yodato de sodio, la sal no fue adecuadamente enriquecida con este elemento químico, en contraposición a lo que determinan las disposiciones nacionales en vigencia.

A la sal común o de mesa se le debe añadir yodo para cubrir las carencias nutritivas de este elemento. Una norma boliviana establece que este producto debe contener entre 40 y 80 partículas de yodo por millón para que sea apto para el consumo humano.

Se emplea la sal como vehículo para la ingestión de yodo, pues es un condimento de uso universal, a diferencia de otros alimentos, que pueden o no ser empleados por las personas.

Los beneficios del yodo. El consumo de yodo disminuye el riesgo de padecer enfermedades como el bocio y el retardo mental. El déficit de este elemento químico se presenta en lugares alejados de la costa marina, como ocurre en Bolivia.

El bocio es el aumento de tamaño de la glándula tiroides. Se presenta como una tumoración en la parte inferior del cuello, justo debajo de la laringe.

La segunda causa de este problema es la deficiencia de yodo, cuyo tratamiento y curación consiste en un suplemento en la alimentación con yodo.

La deficiencia de yodo es la principal causa de retraso mental. Ciertos estudios calculan que esta deficiencia produce la reducción del coeficiente intelectual que mide la inteligencia de los seres humanos.

Los industriales salineros. El presidente de la Asociación de Industriales Salineros de Oruro, Héctor Loayza, admitió que hay productores que, por los precios en los que se comercializa el yodato y por un monopolio que se presenta en el país, introducen el yodato de sodio de contrabando, aunque nadie puede garantizar su calidad.

“Es por eso que en algunos casos no se puede garantizar que la sal fuera correctamente yodada el año pasado, porque o tiene baja yodación o no hay una seguridad sobre la calidad y procedencia del yodato”.

La CEASS. La Central de Abastecimiento y Suministros de Salud (CEASS), adquirió en septiembre de 2011 un lote de esta sustancia química para su distribución desde el mes de octubre.

La importación tuvo un costo de 158.670 dólares, que incluyó los gravámenes aduaneros, impuestos, almacenamiento, despacho, y comisiones bancarias.

El director de la entidad, Demetrio Ancalle, informó a La Prensa que no hay empresas salineras que hubiesen importado el producto de manera regular y que una sola se dedica a esta actividad comercial en el país.

Ancalle destacó que las negociaciones para efectuar la importación correspondiente se realizaron pocos meses después de su posesión en el cargo.

“Ya hicimos conocer a las diferentes empresas salineras e hicimos el despacho de una alta cantidad a Cochabamba”.

Indicó que se adquirió un volumen que cubrirá los requerimientos de la población nacional durante un año y medio.

En años pasados, se registraron actos de corrupción dentro de la CEASS, los cuales generaron retraso en la compra del yodato, entre otros productos, y malversación de recursos destinados para insumos y medicamentos.

Actualmente, exfuncionarios de la institución están sometidos a procesos administrativos.

Según información del Programa de Nutrición de Salud, el proyecto de yodación sufrió un bajón, por lo que en diciembre del año pasado se le dio un mayor impulso.

Esto se tradujo en un mayor control al proceso de yodación de la sal y la provisión de este artículo mediante la CEASS.

El consumo nacional de sal es de 30.000 toneladas al mes. Oruro es el principal productor del condimento, pues en esa región se elaboran mensualmente 28.000 toneladas, aunque el principal yacimiento de sal se encuentra en Uyuni, Potosí.

80 partículas de yodo por millón es la dosificación máxima exigida por el Ministerio de Salud para la sal.

La ceass es una entidad descentralizada del ministerio de salud que busca abaratar los costos de medicamentos dentro del mercado interno y apoyar a la industria nacional del rubro. El director Ejecutivo de la entidad, Demetrio Ancalle, dijo que ésta distribuye medicamentos e insumos al sector público.

“Una forma de fortalecer a la industria privada es adquirir los fármacos, y en casos de ausencias en las licitaciones, procedemos a la compra directa a industrias extranjeras”.

El precio del yodato que comercializa la ceass asciende a 540 bolivianos por kilogramo. El producto se entrega herméticamente cerrado a los industriales salineros.